

DIARIO DE HUELVA

FRANQUEO CONCERTADO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

TELEFONO 1324

Año XXX

Domingo 7 de Febrero de 1937

Núm. 8.726

“El trabajo tendrá una garantía absoluta, evitando su servidumbre al capitalismo”

El Jefe del Estado, Generalísimo FRANCO

Comunicado oficial de las operaciones militares

SALAMANCA, 6.—(Boletín de Información del Cuartel general del Generalísimo con noticias recibidas a las 20 horas del día de hoy).

EJERCITO DEL NORTE.—6.ª Y 8.ª DIVISIONES Y DIVISIONES DE AVILA Y SOBRABRIBES.—Sin novedades dignas de mención.

DIVISION DE MADRID.—Se ha llevado a cabo una rectificación en la vanguardia de nuevas líneas, ocupándose La Mata, el bosque y Ciempuelos.

EJERCITO DEL SUR.—Continuó el victorioso avance por la provincia de Málaga, llegándose en el sector de Alhama de Granada a 12 kilómetros de Ve-

lez-Málaga. En el sector de Loja se ocupó el pueblo de Colmenar, avanzándose hacia el Sur 7 kilómetros más allá de dicho pueblo. Las columnas de Antequera ocuparon brillantemente el pueblo de Almojía. En el sector de Marbella, después de un victorioso combate, tomaron nuestras tropas una posición que domina a Fuengirola, derrotando al enemigo, que huyó a la desbandada, abandonando un centenar de muertos, 12 ametralladoras, varios carros blindados con cañón, teléfonos y gran cantidad de material.

El brioso y decidido avance se vio dificultado por la voladura que hizo el enemigo de muchísimos puentes.

El general Queipo de Llano ante el micrófono de Radio Sevilla

La charla de anoche

SEVILLA, 6.—El general empezó su charla diciendo que hoy había sido un día de gran emoción y de ajeteo grande, por lo que acudía al micrófono con gran retraso. Hablaría poquito, pero sustancioso.

Esta mañana supe que los radios rojos procuraban ocultar su miedo y llevar ánimos a su gente, deprimida con motivo de las actuales operaciones victoriosas para los nacionales. Lanzaban radios en los que decían que estaban atacando victoriosamente por la parte de Córdoba, que se habían apoderado de Villafranca, que Porcuna caería pronto en su poder, que tenían cercado a Montoro, cuya plaza estaba virtualmente en sus manos y que los aristócratas andaluces habían emprendido una huida apresurada hacia Gibraltar, como si Andalucía entera estuviese a punto de caer otra vez en poder de las hordas rojas.

Más tarde, en poder de un prisionero o de un muerto, se ha cogido un parte oficial rojo diciendo que, según nosotros mismos confesábamos, ellos habían hecho un profundo avance, recuperando parte del terreno perdido en la provincia de Córdoba. Se refería luego a nuestro avance sobre Málaga, refiriéndolo a su manera, quitándole importancia y diciendo que una de nuestras columnas estaba integrada exclusivamente por soldados alemanes. Alemania es la obsesión de los rojos. Según esa referencia del parte rojo, ellos han rechazado por completo nuestro avance sobre Málaga, cogiendo prisioneros y material a nuestras tropas que actuaban en Pardales. Y yo—exclama el general—sin enterarme, siendo jefe del Ejército del Sur.

La verdad de todo eso es que ayer atacaron Montoro, pero con tan poquísima energía que la reducida guarnición de aquel pueblo rechazó y persiguió al enemigo, cogiéndole un muerto y cinco heridos. Lo de Lopera ya se sabe por lo que dije la noche anterior. En Porcuna sí. Hubo duelo de artillería y en el sector de Villafranca nos rechazamos y perseguimos. Hoy han atacado Villa del Río y Lopera, con la misma debilidad y con la misma ineficacia, y han podido convencerse de que los pechos de nuestros soldados constituyen una barrera inexpugnable.

Luego el general da cuenta de que las columnas que operan sobre Málaga han conseguido brillantemente su actuación, alcanzando los objetivos que se les señaló. La columna

de Alhama, que ocupó ayer el boquete de Zafarraya, descendió hoy por la cuesta de este nombre, llegando a las proximidades de Vélez-Málaga, pueblo que no ocuparon nuestras tropas porque los rojos habían volado un puente de gran extensión cerca de dicho pueblo, pero mañana se tomará.

El general sigue dando cuenta detallada del avance de las distintas columnas nacionales que ocuparon con absoluta precisión todos los objetivos propuestos, hallándose las fuerzas victoriosas a 16 kilómetros de la ciudad de Málaga, en posiciones que dominan la capital, y quedando en situación muy crítica el pueblo de Gobantes, que mañana se resolverá fácilmente a nuestro favor.

Se han cogido al enemigo gran número de muertos y he-

ridos. Aunque no han podido ser contados, en la carretera se recogieron 45 cadáveres de ellos 10 de oficiales; además, 60 fusiles, 50 cajas de municiones de infantería, 120 granadas de 10.5, cinco ametralladoras y dos carros blindados rusos. Uno de estos tanques fue alcanzado por la artillería de uno de nuestros cruceros de guerra.

Finalmente, el general expresó su gran satisfacción por el resultado magnífico y brillantísimo de la actuación en el día de ayer del Ejército del Sur. La pesadilla de Málaga—dijo—toca a su fin, y espero que pronto los españoles dignos tendrán un nuevo motivo para estar orgullosos de nuestros soldados viéndolo a Málaga, la mártir, libre de la canalla roja.

La llegada a Sevilla de la caravana de estudiantes portugueses

SEVILLA, 6.—La caravana de estudiantes portugueses ha llegado al anochecer a esta capital, dispensándosele un entusiasta recibimiento.

En el Ayuntamiento se celebró una recepción, dándosele la bienvenida el alcalde, don Ramón Carranza, singularmente al director de esta expedición capitán Botelho Moniz. El señor Carranza agradeció el apoyo Moral y la simpatía de Portugal hacia la España nacional.

El capitán Botelho contestó con un discurso emocionantísimo de tonos eminentemente pa-

trióticos reafirmando los vínculos de la vieja hermandad hispano-lusitana y diciendo que los españoles que se han enrolado en esta santa cruzada nacional están salvando a una civilización, amenazada por la ola asiática.

También habló un representante del general Queipo de Llano asociándose al homenaje de los universitarios portugueses.

Esto noche misma se han iniciado brillantísimos festejos en honor de los escolares lusitanos.

La valentía marxista

Contra los milicianos rojos que se fingen enfermos, sin estarlo

BARCELONA, 6.—Para evitar el abuso que vienen cometiendo los milicianos rojos fingiéndose enfermos, sin estarlo, sólo para soslayar el ir a los frentes de lucha, el Boletín Oficial del Gobierno de la Generalidad catalana ha publicado una disposición estableciendo: Primero, que sólo se concederán permisos de enfermo a los milicianos rojos que realmente estén, lo que deberá acreditarse por el médico que designará la autoridad o el mando militar de la unidad a que per-

tenezcan, y, segundo, que los permisos de enfermo habrán de ser obligatoriamente revisados cada 15 días.

Se establecen normas de gran severidad para castigar a los contraventores de esta disposición.

Bien claramente se ve que los milicianos rojos, cansados de luchar y de sufrir descabros en los frentes, lo que quieren ahora es escurrir el bulto, sea como sea, apelando a todas las habilidades.

“Modas” soviéticas

Un acorazado ruso ataca a 30 barcos pesqueros holandeses, hundiendo a algunos de ellos

TENERIFE, 6, (11 noche).—Un acorazado ruso soviético atacó en las costas holandesas a 30 barcos pesqueros hundiendo a varios de ellos.

Las autoridades holandesas han entablado una reclamación cerca del Gobierno de Moscú pidiendo daños y perjuicios.

Angel Pestaña gravemente enfermo

BARCELONA, 6.—El líder sindicalista desidente, Angel Pestaña, se halla enfermo de bastante gravedad.

LOS TRAMPOSOS DE LA GENERALIDAD

BARCELONA. Los milicianos franceses se han presentado en el palacio de la Generalidad exigiendo, en términos violentos, el pago de los salarios atrasados. Esta actitud motivó diversos incidentes, de los que han resultado muertos y heridos.

X LEA VD.
X TODAS LAS MARIANAS
X DIARIO DE HUELVA

DIABETES-Doctor Espejo Gravina, 30.-SEVILLA

R. I. P. A.
LA SEÑORA
Doña Isabel Rodríguez López
Viuda de D. Juan Moreno Bravo, práctico que fué de este Puerto
Falleció hoy a la 1 de la madrugada. a los 78 años de edad
Confortada con los Auxilios Espirituales
Sus hijos doña Teresa, don Juan, don Manuel, don José, don Antonio y don Enrique; hijos políticos don Anastasio Franco, doña Asunción Carvajal, doña Leonor Medina y doña Julia López y demás parientes y afectos,
Ruegan a sus amistades, encomienden su alma a Dios, Nuestro Señor, y asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy Domingo, día 7, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria San José, núm. 9 al Cementerio de la Soledad, por cuyo favor les vivirán muy agradecidos.

Los cuatro ecos de España

«Los que en vuestros domicilios escuchais las noticias de la guerra; los que en los frentes de combate esperais las de la retaguardia; los que en la zona ocupada por los rojos aguardais con anhelo la llegada de nuestras columnas liberadoras; los que apartados de España seguís con inquietud las vicisitudes de la lucha. ¡A todos os saludo!»

(Alocución a España, el 1.º de Octubre)

¿Cuál es, cómo es la España del general Franco?, se preguntan hoy muchas gentes en el mundo.

La España del general Franco es «en lo físico», geográficamente, como aquella misma del Cid durante la reconquista: fronteras (dentro de la Península) variables, imprecisas, anchas, porque cada vez más ancha se iba haciendo Castilla —contra el Oriente— delante de su caballo.

En cambio, «la España moral» del general Franco es bien exacta y la constituyen esos cuatro y firmes puntos cardinales, a los que diariamente el caudillo orienta su saludo, su fervor, su preocupación y su palabra. Una: la España civil de la retaguardia. Otra: la España combatiente de nuestros frentes. Otra: la España de los subyugados en la zona roja. Y cuarta: la España expatriada—pero nuestra— más allá de las fronteras y del mar.

«Los que en vuestros domicilios escuchais las noticias de guerra...» Todos sabemos cómo es esta «España domiciliada» del general Franco.

Es ya la noche. Durante todo el día, en estos domicilios españoles de la retaguardia, se ha procurado normalizar la vida, tensamente, esforzadamente.

Se ha procurado—el trajín de la mujer en la faena doméstica, el quehacer y tráfigo de los negocios en el hombre—, se ha procurado olvidar al hijo que combate, al hermano o al familiar retenido en la zona roja. Del hijo se han tenido noticias hace poco tiempo. Sus cartas siguen llegando exaltadas, fervientes, juveniles, como un bálsamo de fe ante el dolor de los padres. Del familiar en la zona roja no se sabe nada... Se espera, se espera siempre...

Es ya la noche y se acerca la hora. Toda esta «España domiciliada», como ante un sagrario misterioso, contempla la radio, que, al fin, una mano abre. Y el parte oficial suena y habla con voz de Espíritu Santo.

Es el caudillo que dice la verdad, que saluda a esta España que sufre, que la alienta, que la sostiene, y al sostenerla, la permite andar en santa paz y esperanza a conciliar el sueño todas las noches.

Delante de esta «España domiciliada» está esa que Franco definió así:

«Los déspotas africanos encadenaban a sus esclavos armados con lanzas para que no pudieran escaparse en la batalla. Hoy, los déspotas bolcheviques, encadenan a los milicianos junto a sus ametralladoras para que mueran a su lado»

FRANCO

«Los que en los frentes de combate esperais noticias de la retaguardia, ¿habéis vivido, sentido, visto—españoles que no combatis—la vida de los que combaten en el frente?»

Desde luego, todos habéis leído las crónicas brillantes de nuestros cronistas de guerra. En estas crónicas se describen combates, ataques, heroísmos, acciones culminantes, tácticos movimientos. Pero raramente —esas crónicas— aluden y analizan el momento más intenso, duro, doloroso, febril del combate: «el momento de la noticia que llega desde la retaguardia».

Es curioso. Nuestros soldados tienen enfrente al enemigo, cara a cara. Le ven moverse, retroceder, ceder, huir. Y sin embargo, el supremo valor y el máximo coraje no les brota en esta lucha, y de esta visión y de esta noticia directa. Les brota de la «noticia de retaguardia».

Porque desde el Cuartel general hay unos «ojos constantes», los del caudillo, que «abarcan toda la guerra, todas las trincheras, todos los avances». Cuando la «noticia oficial» llega a los «frentes de combate», es cuando estos «frentes» hacen «de verdad» frente a la guerra. Ante la voz de Franco.

Sí, hay en la «España de Franco»—ya lo hemos dicho— aquella de la retaguardia y aquella de la vanguardia.

Ambas —directamente— por la radio, por la Prensa, por el teléfono, por la noticia del compañero, les llega la voz del mando y del aliento. Participan del «parte».

Pero ¿y la España de los «que en la zona ocupada por los rojos aguardan con anhelo la llegada de nuestras columnas liberadoras»?

Esa España apenas sabe de «partes oficiales», sino con los partes contrarios de los rojos. Al abrir la radio, esa España sabe que sólo encuentra la algarabía feroz de la Internacional o del Himno de Riego. Y lo que es peor, la voz encanallada, alpargatosa y flagelante del locutor comunista; una voz que sólo anuncia destrucción de escuadrones moros de Caballería, cientos de aparatos españoles destruidos, la conquista de Oviedo, de Huesca, de Córdoba «por el Gobierno»; el suicidio de todos los generales españoles y el respeto a la religión católica por el fraternal pueblecito ruso que viene en ayuda.

Esa España no puede oír la voz de Franco. Y sin embargo—esa España—la siente. Y más que la siente, la «presiente». La ve caer en forma de proclama; esa proclama que es como un maná del cielo, que alimenta con solo verlo descender, aun cuando no se pueda tocar. Esa España presiente y siente la voz de Franco y el saludo de Franco. España ronca, entloquecida, mártir, que un día cercano, cercano, ¡oirá de veras, en triunfo, lágrimas y música!, la voz protectora y paterna del caudillo liberador.

Y existe por fin, la España más allá del Pirineo y del mar.

Es la España del emigrado y de las familias refugiadas: la España de los españoles que trabajan por España, lejos de España, en misiones y en trabajos ineludibles.

También a esta España la saluda Franco diariamente. En las primeras horas de la mañana y en las primeras horas del

atardecido, esa España busca, arrebatada del vendedor los periódicos extranjeros recién salidos. Y en francés, y en inglés, y en alemán, y en italiano y en otras lenguas, Franco les habla a través de los hechos, de las victorias, de los esfuerzos por una España grande y fuerte, cuya grandeza habrá algún día de refluir, como sacra prolección, sobre todo el que se encuentre abandonado y lejos de la tierra matriz española.

Estas son las cuatro Españas cardinales, espirituales, a las que el generalísimo saludó cuando el 1.º de Octubre asumiera nuestros destinos. Y a las que sigue alentando momento por momento.

Estos son los cuatro ecos de la voz del caudillo. Y como ecos—ante esa voz—¡con solo una respuesta! repercutida hasta lo infinito:

¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

EL CAUDILLO, S. E. don Francisco Franco Bahamonde, generalísimo del Ejército y jefe del Estado Español

«El Tebib Arrumi» acaba de publicar, con el título que antecede, una interesante biografía del general Franco, de la que es este interesante capítulo:

LA «SUERTE» DE FRANCO

Se ha hablado mucho de la «suerte del general Franco». En su época de comandante y teniente coronel, jefe de vanguardias, caudillo de la Legión, era unánime ese concepto de la suerte que acompañaba, constantemente a quien como él un día y otro se exponía a la acción de las balas, y salía siempre ileso a pesar de ocupar los puestos de máximo peligro. No pretendemos nosotros negar que a Franco le ha ayudado la Providencia en su larga vida de héroe—y estamos seguros de que no habrá de faltarle nunca esa divina protección que tanto merece—; pero en ese concepto de «suerte» entran por mucho cosas que no cabe atribuir al azar, cosas que él ponía a contribución y que rendían el debido fruto: la intuición del riesgo, la serenidad para afrontarlo con presencia de ánimo y conciencia de su alcance, sin deformidades ni reforcimientos hijos de sugestiones o de obcecados torpes empuños; y sobre todo el estudio minucioso, la observación atenta, la coordinación ideológica y asociación de ideas con actos oportunos precisos, y desde luego ventajosos para salvar la dificultad de cada minuto o resolver sin titubeos las incidencias urgentes de cada situación. Un ejemplo, una anécdota explicará mejor en qué consiste eso que se ha dado en llamar «la suerte del general Franco».

Se guerrea en la zona de Melilla en una época no muy afortunada para nuestras armas, con la agravante de estar en primera línea fuerzas indígenas de relativamente reciente formación, que aún carecían de la alta moral que luego tuvieron otras similares, como por ejemplo los Regulares.

Las «Mías de Policía indígena» eran por aquel entonces fuerzas de choque en las que solo se podía confiar plenamente cuando estaban bien mandadas por oficiales llenos de prestigio entre los militarizados mo-

ros; y solía ocurrir, con frecuencia, que una «Mía» que se había portado maravillosamente en un encuentro, al perder su jefe habitual, combatía menos que medianamente y hasta en ocasiones precisaba vigilarla y someterla para evitar esos pánicos tan frecuentes entre los indígenas, que eran de un alcance incalculable y podían acarrear y más de una vez acarrearon, verdaderos desastres. Sobre la célebre posición de Tuguntz se estaba desarrollando cierto día empeñadísimo combate; Franco, con sus legionarios, ocupaba el flanco derecho, habiendo logrado prontamente y sin gran desgaste los objetivos que se le habían señalado, mientras otras fuerzas nuestras proseguían en la consecución de los suyos. A no escasa distancia de la posición que Franco había trocado en «su puesto de mando», alzaba una colina, adelantada hacia el frente enemigo, que había sido ocupada, tras de gran resistencia, por una «Mía» de Policía, y que una compañía de nuestros ingenieros fortificaba a toda prisa por ser su mantenimiento esencial para la consecución del objetivo total de la jornada. Mientras sus oficiales y legionarios descansaban, Franco, como en él es habitual, seguía con sus gemelos las incidencias de la batalla sin perder de vista ni por un momento la posición que los ingenieros ponían en condiciones de resistencia. Súbitamente, algo debió ver Franco de extraordinario en aquella colina avanzada, por que volviéndose hacia su ayudante, Fontanes, le gritó: «¡Qué date aquí y que traigan mi caballo, que yo voy allá enfrenté! ¡No pierdas de vista esa posición, porque va a pasar algo grave en ella», y picanado espuelas salió al galope, seguido de su otro ayudante y de dos ordenanzas, hacia la colina indicada. No había hecho sino acercarse a ella unos cuantos metros, cuando se vió que los de la «Mía» «chaquetaban» descaradamente, tirándose por la pendiente de retaguardia, y que los soldados de Ingenieros caían en racimos ante un ataque rapidísimo del enemigo. Franco, con su vergajo de campaña, ayudado por el teniente ayudante de la Legión, señor

Esparza, los que le habían acompañado en su galopada, alzó a los fugitivos, los reaccionar, los llevó de vuelta a la posición y les dió la victoria, reconquistando lo ya perdido y salvando a muchos los soldados de Ingenieros seguros de morir, aún se defendían bravamente de los restantes enemigos. La acción rápida y ofensiva desmoralizó los rebeldes, y éstos se retiraron en todo el frente, dando por perdida la dura jornada.

Cuando más tarde se contaba la «suerte» y oportunidad heroica de Franco, nadie se explicaba cómo estuvo tan a to para evitar lo que hubiese sido verdadero descalabro. propio Fontanes estaba asombrado, como testigo de excepción, de aquel arranque genial, y no acertaba a discernir en qué había podido fundamentar Franco su visión tera de que en la colina ocupada por la «Mía» «iba a pasar algo grave». Cuando tarde requirió una explicación Franco la dió con estas sencillas palabras: «Yo había visto que habían herido a un soldado que mandaba la «Mía»; vi que le evacuaban en una camilla, distinguí perfectamente su cara verde que llevaba en el pecho, y como sabía que «Mía» estaba agotada del empujón que había dado para tomar la loma, y por el fudenso que ya ocupada tuvo resistir, no dudé un momento de que «chaquetearían» al primer achuchón si no había sido capaz de contenerlos a tiempo».

A los Ayuntamientos

Si queréis pavimentar calles con betún asfáltico y proyectos modernos, pedid presupuestos a

Ginés Navarro e Hijos Construcciones, S. A. San Pablo, 10 Tel.º 25. SEVILLA

Casa Quintino

TALLER DE REPARACION Y RECONSTRUCCION DE MÁQUINAS DE ESCRIBIR

GRANDES TALLERES DE NIQUELADO, CROMADO, DORADO, PLATEADO, EMPAVONADO, ETC.

Isaac Peral, 6 - HUELVA - Teléfono 146

Clínica POBLACION

Cirugía, Ginecológica y Obstétrica.

RAYOS X para diagnóstico y para Terapia superficial y profunda

Consulta de 10 a 1 Teléfono 1945 - Manuel M. de Soto, HUELVA

Lea V. el DIARIO

Un evadido de Bilbao nos relata una dramática odisea

Mientras en las tapias del Cementerio de Derio se asesinaban derechistas, un hombre con vida permaneció oculto en una sepultura, escuchando los desgarradores gritos de las víctimas de la barbarie ruso-separatista

LOS PRIMEROS MOMENTOS DE BILBAO

No es un folletín tejido con imágenes de la fantasía sino un relato verídico de una odisea, de la que yo mismo he sido protagonista. Tú conoces mi significación. Tú sabes la parte directa que los grupos de requetés tenían en el alzamiento de Bilbao. Esos grupos se hallaban en espera de la última orden que no llegó. Los jóvenes se impacientaron. De Bilbao no llegaban noticias. Mi anhelo era conocer la verdad. Y a buscarla me decidí. Y la verdad me dejó helado. La oficialidad de Garellano, por la traición del teniente coronel Vidal, había sido apresada; Colina, jefe de la Guardia civil, cometió la vileza de quebrantar su palabra de honor. La partida estaba perdida.

EMPIEZA LA ODISEA

¿A dónde iré?—me pregunté, en medio del arroyo, casi descorazonado. Como un borracho, fui tambaleándome, buscando la brisa marina que me aliviara el calor, la fiebre que oprimía mis sienes.

Entre dos luces regresé a la aldea costera. Con el cuello de la americana levantado crucé varias calles. Me dieron el alto. No recuerdo bien qué contesté y me dejaron avanzar. Al acercarme a la verja del jardín donde buscaba refugio, descubrí dos sombras. No tenía más remedio que seguir adelante. Sentí casi junto a mí una voz:

«¿Qué busca el camarada?»
«Soy de la casa y vengo por mis ropas». Me ofrecieron un cigarrillo. Charlamos. Eran milicianos de Ortuella y no me reconocieron. Toqué el timbre. Oí pisadas fuertes en la escalera y por la mirilla confesé mi personalidad.

Poco después, el dueño de la casa me ponía en antecedentes de lo que ocurría. Allí me dieron cobijo. Me senté a la mesa sin apetito. Al cuarto día llegaron unos milicianos a registrar la casa. «¿Y usted quién es?»—(Me preguntaron. «Yo soy—contesté—del Comité de requisas». Cambiaron impresiones. Me llamaron, ordenándome que saldría para Bilbao para recibir órdenes. Dos milicianos me acompañaron. Al llegar a la estación les dije que tenía que visitar a mi familia, y que luego iría para el Gobierno Civil.

MI ESCONDITE JUNTO A LOS MUERTOS

No podía hacerme visible en Bilbao. Me conocía todo el mundo. Busqué la cuesta de Santo Domingo, llegando a Archeda. Me esperaba un amigo. Nos pusimos de acuerdo y nos dimos un abrazo de despedida.

Cuando llegó la noche me en-

caminé hacia el lugar convenido. Tomé toda clase de precauciones, que resultaron innecesarias. Mi amigo se hallaba en el lugar de la cita. Por el monte, tropezando a cada momento, llegamos a las puertas del cementerio de Derio. Había que saltar la tapia. Yo sentí un escalofrío de terror. Mi amigo me animó: «No hay que tener miedo. Los muertos no hacen nada».

Parecía que estaba viviendo un capítulo de las narraciones de Edgar Poe. A medida que enfilábamos las líneas de panteones, mi terror aumentaba. Y yo tenía que vivir en uno de aquellos nichos. Me volvía loco solamente en pensarlo. Pero no había más remedio que burlar a mis verdugos. Con una herramienta que mi amigo traía consigo, rompí el cerco de cemento de uno de los panteones. Haciendo palanqueta, la losa fué cediendo. Antes de entrar junto a los ataúdes de madera carcomida que llenaban los huecos del panteón, esperamos un buen rato, porque hubiera sido peligroso penetrar en aquella atmósfera contaminada por los gases en descomposición.

VIVIENDO EN UN PANTEON

A la madrugada, mi amigo me invitó a penetrar en mi nuevo hogar. Iba a enterrarme en vida. Automáticamente, sin voluntad para reflexionar, caí entre dos filas de cajas negras. Aún pude contemplar la luz del día unos instantes más, mientras mi amigo taponaba la entrada a mi escondite. Después, tenebrosa oscuridad. Sobre un rincón del panteón permanecí en inmovilidad absoluta, hecho un ovillo. Los músculos se cansaban de la posición; el hedor era insostenible, se filtraba hasta el estómago.

Se gritar pero no tenía fuerza para gritar pero no tenía fuerzas. Además, sentía el terror de que aquellos que dormían en las cajas mortuorias se despertarían. En mi reducida reclusión, una procesión fantasmal desfilaba. Aquellos primeros momentos fueron terribles. Cuando el día se desperzó completamente, vi que a través de una de las losas, perfectamente disimuladas, penetraba una bocanada de luz. Mis pulmones empezaron a funcionar normalmente. En uno de los movimientos que hice, una tabla de los ataúdes cedió. Di un grito de espanto y una tibia rodó por el suelo. Durante el día me orienté en el escondrijo. La imaginación iba de un lado para otro, de un recuerdo a otro recuerdo, en contorsiones bistrionescas. El sueño me rindió y yo me dejé llevar insensiblemente por los brazos de Morfeo.

Al despertar miré el reloj. Eran las cinco de la tarde. Re-

cogí las mantas que me servían de colchón y me sentí completamente tranquilo. A la fuerza ahorcan y a mí no me quedaba más solución que ir acostumbándome. A media noche llegó el emisario encargado de mi manutención. Tocó tres veces sobre la losa como habíamos convenido. Yo respondí: «Sí, puedes abrir». Salí a la superficie. Estuvimos charlando largo rato. Ni me preguntó ni le quise contar el rato terrible que había pasado en el encierro. Me dió noticias de la marcha de los acontecimientos, y me advirtió: «Creo que van a fusilar a algunos. Se dice que los traerán a la puerta del cementerio. Si oyes disparos no te alarmes. Tú estás aquí completamente seguros».

LAS BALAS REBOTAN SOBRE LAS LOSAS. EL GRITO DE LA MUJER

Durante aquella noche no ocurrió nada anormal, ni tampoco durante el día. Pero al retirarse mi compañero la noche siguiente, sentí pasos y voces fuertes. Por la cantidad de gente que se acercaba pude comprobar que se trataba de algo macabro. Al poco rato, después de un ¡ay! desgarrador, oí flotar en el viento, silbantes, un tropel de balas, algunas de las cuales rebotaron sobre las losas del panteón en que yo me encontraba enterrado. Cuando mi confidente llegó, me contó lo ocurrido y añadió: «No te asustes, porque he oído que esta noche habrá nuevos fusilamientos».

La escena no la vi, pero mis oídos la percibieron. La agonía de aquellos desdichados fué terrible. Hasta bien entrada la madrugada resonaron sus llamadas angustiosas. Con el primer rayo de sol se extinguió la voz. Y así una noche y otra noche, hiriendo mis oídos las descargas y los gritos. Puede decirse que llegué a acostumbarme de tal forma, que después de los desenlaces dramáticos me quedaba durmiendo nuevamente. Lo que más me imponía durante el día eran los enterramientos de los que la noche anterior habían sido asesinados. Los comentarios de los enterradores llegaban hasta mí. Un día creí que la muerte era una mujer. Me lo sospeché por los gritos, que ponían una nota trágica en el recinto silencioso donde duermen, los que abandonaron la vida, su sueño eterno.

Luego me enteré de lo ocurrido. La mujer del ejecutado, burlando a los milicianos, buscó un lugar cercano al cementerio, y allí esperó a que los asesinos se alejaran. Cuando lo hicieron, la pobre mujer se arrojó sobre el cadáver de su esposo y dió un grito de horror, que fué el que llegó hasta mi sepultura. Mi sepultura, porque allí no había más dueño que yo.

UN REGISTRO EN EL CEMENTERIO

—Estaba advertido de que se iba a realizar un registro en el cementerio. Por Bilbao corrió el rumor de que en Derio se ocultaban varios derechistas.

El panteón donde yo me encontraba no ofrecía peligro.

Sin embargo, hubo que pensar en cambiar de lugar si el registro era minucioso. Ya habíamos trazado el plan y se hizo una señal al panteón en que tenía que esconderme nuevamente.

El registro se efectuó en todos los panteones de significados derechistas. Yo... Dejémoslo para cuando no pueda suponer compromiso, no para mí, que ya estoy libre, sino para quienes me ayudaron a vivir enterrado en vida.

Seguí en mi encierro. Pero aquello no podía continuar.

SALGO A LA VIDA

—Era un compromiso para los que me proporcionaban alimentos porque la vigilancia se estrechaba cada vez más en torno al cementerio.

Hubo que buscar otro refugio. ¿Cuál, que ofreciera las garantías de una sepultura? No tardé en caer en manos de las hordas. Me llevaron al Cuartelillo de Seguridad.

Agucé el ingenio y me escapé, porque la ley de fugas estaba a la orden del día y yo no quería morir, como habían muerto otros compañeros. Fui detenido nuevamente. Simulé una enfermedad. Una noche hui del Hospital de Basurto. Tras de mí, pisándome los talones, una descarga de fusile-

ría, que milagrosamente no hizo blanco.

Y una vez en libertad, volvía a sentir el ansia de vida que en las garras de los asesinos tenía amenazada. ¿A dónde encaminar mis pasos? Esta vez...

ME HICE MILICIANO

Las milicias nacionalistas necesitaban gente. Me presenté y enrolé con nombre falso. Aprendí la instrucción rápidamente y marché al frente. Era unos días antes del combate de Villarreal. No es necesario repetir lo que fué aquello. Me trasladaron a otro frente. El horizonte de la libertad se abrió ante mi ojos. Tomé precauciones que no resultaron necesarias. Y al despertar un nuevo día, pude gritar con toda la fuerza de mis pulmones y todas las ansias de mi corazón: ¡Viva España! y secar mis lágrimas con la invicta bandera, la gloriosa bandera de España. Eso es todo.

Ahí te entrego el relato. Los periodistas no hacemos folletín. Somos prisioneros de la actualidad y en ella desenvolvemos nuestra actividad, que usted, lector, percibe cada día. El reportero no pone nada. Se lo dan todo hecho. Y sin aderezos literarios, queda incorporado al menú servido en cada edición.

CORONEL X.

DELEGACION PROVINCIAL DE ABASTOS

El Gestor, don Gonzalo Blanco, es ratificado en el cargo.-Manifestaciones a los periodistas.-Imposiciones de nuevas multas

Al recibir a los reporteros que hacen información diaria en el Mercado del Carmen, don Gonzalo Blanco les comunicó que, debido a las circunstancias y exceso de trabajo que sobre él había pesado en estos días, se había visto precisado a prescindir de su charla con los representantes de la Prensa, lo que lamentaba muy de veras, compaciéndole el poder reanudarlas.

Tan pronto se posesionó del Gobierno civil—continuó—nuestra digna y competentísima primera autoridad, puse a disposición de don Federico Quintanilla el cargo de Delegado Provincial de Abastos que ostentaba, insistiéndole en la necesidad de que se dignase señalar a otra persona, alegando que tenía mis asuntos particulares algo atrasados.

El Excmo. Sr. Gobernador civil, con una amabilidad que estoy muy lejos de merecer y con la gentileza en su característica, me rogó continuase en el puesto que venía desempeñando, ofreciéndome su valioso apoyo que, indudablemente, acepto en lo que vale, ya que he sacado en consecuencia que con los propósitos que le animan, su labor al mando de nuestra provincia dará resultados muy beneficiosos para la misma.

De modo, señores—siguió diciendo—que aquí estoy, ratificado en mi cargo y animado del mejor deseo, como siempre, para prestar mi humilde cooperación a la Santa Causa que todos defendemos en estos históricos momentos.

Huelga repetir que mi gestión seguirá siendo exactamente igual a la que, hasta ahora he realizado, siempre procurando beneficiar a las clases obreras, aunque etso traiga aparejado el que los comerciantes no se lucren excesivamente, pero sí lo justo y razonable, ya que todo el que trabaja tiene dere-

cho al beneficio, pero el beneficio lógico y comprensible.

He estado dedicado—como antes les decía—a solucionar importantes problemas relacionados con los ganaderos y matanceros de cerdos. Debido a ello, ayer hube de desplazarme a Sevilla, acompañado de nuestro digno Alcalde, señor Arenillas, sosteniendo en su mañana una entrevista con el Excmo. Sr. Gobernador civil de la ciudad hermana, de la que salimos altamente satisfechos todos los asistentes.

Por la tarde celebramos una reunión en la Cámara Agrícola de la capital andaluza, a la que asistieron los ganaderos y matanceros que nos acompañaban, habiendo quedado casi totalmente resueltos los asuntos que allí nos llevaron, a falta solo de insignificantes detalles a puntualizar. Por lo tanto, la gestión fué fructífera y se consiguió lo que perseguíamos.

—El capítulo de multas acusa un haber de 460 pesetas, impuestas en estos días, distribuidas de la siguiente forma: Por no tener licencia de apertura de establecimientos con 25 pesetas, a Vicente Acuña Guerrero, Jerónimo Pérez Mora, Consuelo Cumbreza Garrido, Cristóbal Fernández Rodríguez, Angel Prieto Gomez y Francisco Molina Molina.

Con 50 pesetas Juan Rebollo Martín y Francisco Lopez Gallego, por falta de peso en las pesas, y con 10 pesetas a María Rodríguez Avilés, por falta de 5 gramos en una pesada de medio kilo de pescado, y, finalmente, con 200 pesetas a José Fernández, por aguar leche en un despacho que posee en Viaplana.

Don Sebastián Brea Casto, me remite 25 pesetas con destino al Asilo que ya fueron entregadas, y desde luego señores hasta mañana, terminó el señor Blanco despidiéndose de los reporteros.

«Todos los españoles deben agruparse con el Generalísimo, porque él se acerca a todos, proclamando lo que les une y no lo que les espera»

Ayuntamiento de Madrid

Hoy se celebrará el entierro de tres nuevos mártires del heroico "Requeté" de la Virgen del Rocío

Oíamos anteanoche la charla del Excmo. Sr. General, Quijano de Llano. Daba, entusiasmado, nuestro popular General, noticias de la guerra, todas ellas bastantes buenas. Los Ejércitos combatientes del Sur, se cubrían de gloria nuevamente.

Los rojos atacaron varios sectores del Sur. El más castigado fué el frente de Lopera. Y allí se encontraban los heroicos componentes de nuestro invicto «Requeté de la Virgen del Rocío». La inquietud por ellos, fué grande entre los «requetés» en Huelva. Había también alegría, porque nuestro Requeté habíase cubierto nuevamente de gloria. Pero la inquietud y la ansiedad no cesaba. El teléfono de nuestro Cuartel nos traía la voz angustiada del familiar del «requeté» en el frente, pidiendo noticias de su hijo, de su hermano, o de su padre...

Y, por desgracia, la noticia que esperábamos llegaron, trágicamente funestas. Nuestro bravo Requeté daba nuevamente otro trágico balance, de muertos y heridos. La sangre de estos «boinas rojas», mártires de Dios y España, regaban, otra vez los campos de Lopera. La generosidad de los heroicos paisanos nos traían nuevamente lágrimas de pena y de dolor.

¡Guillermo Poole de Arcos, Teniente del Requeté! Con cuánto dolor recibo la noticia de tu muerte. Tú, gran amigo y excelente Jefe, sufriste persecuciones y el odio de los enemigos de Cristo, porque tú defendiste siempre con valentía la Santa Causa y no claudicaste nunca, hasta encontrar la gloria de morir como un mártir, defendiendo Al que ha de darte la gloria, como mereciste, allá en el Cielo. Tú, entrañable amigo, que caíste herido gravísimamente en aquel combate de Zalamea la Real, y que, curando milagrosamente, te escapaste un día, no estando aún curado, deseoso de seguir luchando por tu Dios y por tu Patria; y que días después regresabas resentido; y que al escaparte por segunda vez recibes la gloriosa muerte reservada a los gloriosos mártires de la Tradición. Tú, inolvidable Jefe y amigo, has muerto en la tierra, pero has de vivir, perdurablemente, en el Cielo, junto a ese Dios por el que diste tu preciosa vida. Y allá, en el Cielo, te acordarás de tu pobre Patria y de tus hermanos combatientes, y pedirás al Altísimo por que pronto termine la cruenta guerra, en la cual finalizó tu vida joven.

¡Luis Ruiz Martínez y Antonio Rangel Guzmán! Compañeros de Guillermo, combatiendo en la tierra y subiendo esplendorosamente al Cielo. También lloramos vuestra muerte, con profundo y tremendo dolor. Fuisteis compañeros y os apeñasteis cuando aquellos otros mártires cayeron patrióticamente por la misma Causa que vosotros y en las mismas tierras que vosotros.

¡Llor y gloria perenne, a tan grandes patriotas!

El entierro de los dos mártires del Requeté de la Virgen del Rocío, naturales de Huelva, se celebrará en el día de hoy, a las doce y media de la mañana, desde el Cuartel General, sito en la calle Isaac Peral, número 10.

El pueblo entero de Huelva acudirá en masa al entierro, demostrando su entusiasmo y su adhesión al Requeté onubense, que tan brillantemente está sabiendo pelear en el frente que le ha sido encomendado, y el entierro de Antonio Rangel Guzmán, a las 4 y media, en la villa de Lepe, donde el pueblo enlutado espera ansioso el cadáver de su paisano con lágrimas de emoción.

¡Vivan los mártires de la Tradición! ¡Viva España!

M. CONTRERAS.

Gran Teatro

Extraordinario programa doble
Hoy domingo, por última y definitiva vez, se proyecta en Huelva, este colosal programa. Por última y definitiva vez, vea la formidable producción de aventuras, por Buck Jones

El hijo del cuatrero

Admire la modernísima superproducción hablada en español

VELADA DE OPERA

Por el gran baritono Lawrence Tibbet y la genial Virginia Bruce

Lawrence Tibbet canta de modo maravilloso, luciendo sus extraordinarias facultades: «El barbero de Sevilla», La célebre aria de «Figaro», «Carmen» (El torador) y el prólogo de «I Pagliacci».

Por última vez

Mañana, la gran película de la Paramount, por Elissa Landy, Claudette Colbert, Frederic March «El signo de la Cruz».

Pronto: «El collar de estrellas», intrigantes aventuras, y «¿Una mujer en peligro?», por Antoñita Colomé, en español directo.

CINEMA RABIDA

Empresa: Sánchez Ramade
Magnífica calefacción

Hoy domingo
Desde las 3 de la tarde
Extraordinario estreno de la temporada 36-37

Asista usted al estreno de la superproducción Radio, de enorme éxito

Vidas en peligro

Magnífico asunto de gran acción, por Preston Foster y Jane Wyatt, que ha tenido en Sevilla un éxito definitivo. El programa comenzará con la interesantísima película de aventuras y emoción,

Reo ante la ley

por Buck Jones
Pronto: «La canción del crepusculo», por Conchita Supervia.
En breve: «La ciudad sin ley».

Alonso Bobo

De la Casa de Salud Valdecilla (Santander)
Especialista de Oído, Nariz y Garganta
Reanuda sus consultas en calle Comandante Haro n.º 22, 1.º (antes Cánovas, frente a la Audiencia.) Teléfono 1444
De 11 a 2 y de 4 a 6

Lea V. el DIARIO

Paja de trigo
Vende en Trigueros José Sánchez Infantes, a quien pueden dirigirse los que deseen adquirirla.

Clínica San Ramón
Partos, enfermedades de la mujer y de los niños
María García Escalera
Ex-Médico Interno de la Casa de Maternidad de Madrid.—Tocólogo de la Beneficencia Municipal.
Médico puericultor titulado
Diatermia Rayos Ultravioleta
Consulta de 11 a 2
Rascón, 12 y 14 Teléfono 1613
HUELVA

Angel D. Balmisa
MÉDICO
Especialista en partos y enfermedades de la mujer
DIATERMIA
Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5
Castelar, 36

NUESTROS TELEFONOS:
Talleres, 1324
Administración, 1370
Papelería, 1477

Gas-Oil

Vendedor autorizado de
C. A. M. P. S. A.
María Diaz y Diaz
Calle Almirante Hernández Pinzón núm. 8
(Antiguo local de R. Rivero)
Teléfono 1845 - Huelva
TRANSPORTE GRATIS sobre muelles de este puerto a domicilio del comprador, dentro del radio de esta capital.

TINTORERIA LARIOS Y ADEMA

FUNDADA EN 1852
Plaza de las Monjas, 2 y Bocas, 11
Mande a limpiar o teñir sus prendas a esta casa que garantiza sus trabajos
PLAZA DE LAS MONJAS, 2 Y BOCAS, 11
TELÉFONO 1348

En la imprenta de este DIARIO se confecciona toda clase de trabajos comerciales Ayuntamiento de Madrid

Necrológicas

FALLECIMIENTO

A primera hora de la madrugada falleció hoy, la respetable señora doña Isabel Rodríguez Lopez, viuda del que fué muy apreciado práctico de este puerto, don Juan Moreno Bravo.

Fué la finada persona de muy acrisoladas virtudes, constantemente practicadas a lo largo de su dilatada vida.

Madre cariñosa, supo intuir en sus hijos los sentimientos de la honradez y de la bondad. Ciertamente que su muerte ha de causar verdadera sentimiento entre las numerosas amistades con que cuenta la familia de la finada.

El acto del sepelio, que tendrá lugar hoy, a las 4 de la tarde, desde la casa mortuoria San José, 9, a la Necrópolis de la Soledad, promete constituir una sentida manifestación de duelo.

A la familia doliente nuestro pésame más sincero.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza "La Rábida" ANUNCIO

Las fiestas de Carnaval han quedado en suspenso por el Excmo. Sr. Gobernador General del Estado, en atención a las circunstancias dolorosas por que atraviesa el país. En vista de ello continuarán dándose las clases en los días 8, 9 y 10 del corriente, esperando que todos los alumnos y alumnas de este Centro, cuyos sentimientos patrióticos son bien ostensibles, no faltarán a las clases, sumándose de este modo espiritualmente a los anhelos de la Superioridad.

Huelva 6 de Febrero 1937.
El Director,
RICARDO TERRADES.

LEÑA Y SERRIN
Servicio a domicilio
DOMINGUEZ
Teléfono 1863 HUELVA

La presión nacional sobre Málaga

La emisora roja malagueña dice que si no recibe rápidamente auxilio tendrá que rendirse

ALGECIRAS, 6.—Las fuerzas marxistas de Málaga trataron de estorbar inútilmente la marcha victoriosa de las fuerzas nacionales, durante la jornada de hoy, sábado, sufriendo un quebranto enorme. Este quebranto se ha reflejado en el apremiante llamamiento que ha hecho la emisora roja de Málaga a Madrid, diciendo que si no se enviaban rápidos auxilios, se rendirían, pues la presión de las fuerzas nacionales era muy fuerte y con tendencia a acentuarse.

Visado por la censura militar

Notas religiosas

CULTOS

Triduo de Desagravio

Durante los días de Carnaval se harán dichos Ejercicios ante el Santísimo Sacramento en la Capilla del Santo Angel y en la Iglesia de la Milagrosa a las cinco y seis de la tarde, respectivamente.

Miércoles de Ceniza

A las nueve de la mañana solemne Bendición e imposición de la ceniza, en la iglesia de La Milagrosa.

A continuación la misa cantada del Oficio del día.

En la Capilla del Santo Angel se hace a las siete ante de la misa de Comunidad, y se impondrá también a los fieles en las demás misas de ocho y de nueve.

Santa Cuaresma

Desde este día todos los lunes, miércoles y viernes se hace el Ejercicio del Via-Crucis, en ambas Iglesias, a las siete de la tarde, predicándose además la plática doctrinal del Evangelio del día, los miércoles, viernes y domingos.

Los Ejercicios de San Ignacio

Se dará una tanda para señoras en la Capilla del Santo Angel en una de las primeras semanas de Cuaresma, que oportunamente se anunciará. Los dirigirá el Rvdo. P. Alfonso Torres de la Compañía de Jesús.

También se darán otros para las muchachas del servicio doméstico y obreras de cualquier trabajo.

Los congregantes de San Luis dedicará también algunos días de la Cuaresma a practicar dichos Ejercicios, según prescriben sus reglas.

Quinario de Ntro. P. Jesús

Se celebrará en la Iglesia de La Milagrosa en la tercer semana de Cuaresma para terminar, según costumbre, el cuarto domingo, día 7 de marzo, en el presente año, con misa de Comunión a las 8 y media y la solemne a las diez y media.

El Septenario de San José, se aplaza para celebrarlo en la fiesta del Patrocinio, pues por coincidir este año con el Viernes de Dolores, se celebrará, D. M. el Septenario de la Virgen para terminarlo según costumbre, en dicho Viernes de Dolores.

El Jubileo Circular

Sigue invariablemente y por semana los siguientes turnos:

- Primero.—Parroquia de San Pedro.
- Segundo.—Capilla del Asilo.
- Tercero.—Capilla de las Hermanas de la Cruz.
- Cuarto.—Capilla de las Teresianas.
- Quinto.—Iglesia de la Merced.
- Sexto.—Capilla del Santo Angel.
- Séptimo.—Iglesia de la Milagrosa.

Notas de Enseñanza

COMISION DE CULTURA Y ENSEÑANZA

CIRCULAR

Para resolver algunas dudas suscitadas a diversas Comisiones depuradoras del personal docente que se hallan actuando y que se han consultado a esta Comisión de Cultura y Enseñanza de la Junta Técnica del Estado, se hacen públicas las siguientes normas aclaratorias y complementarias de lo legislado hasta ahora.

Primero.—Las Comisiones depuradoras darán preferencia en la tramitación a los expedientes seguidos al personal que se encuentre en suspenso de empleo y sueldo con objeto de que si en algún caso procediese la absolución disminuir en lo posible los perjuicios causados al provisionalmente sancionado.

Segundo.—En los pliegos de cargos se harán constar los que a juicio de todos o algunos de los Vocales resulten, pero absteniéndose de manifestar la persona o personas que lo mantengan.

Tercero.—Contestado el pliego de cargos por el encartado, podrán las Comisiones ampliar las diligencias probatorias y lo harán siempre que lo solicite uno de sus Vocales. En caso de que de las diligencias practicadas después de contestado el pliego de cargos apareciera alguno nuevo, se trasladará al encartado el cargo nuevo que resulte.

Cuarto.—Las Comisiones y

cada uno de sus Vocales podrán proponer sanción siempre que en conciencia crean acreedor a ella al encartado, aun en los casos en que por circunstancias especiales no haya en el expediente prueba bastante por escrito.

Quinto.—Si se tratase de funcionario que estuviera suspenso de empleo y sueldo y la propuesta de la Comisión fuera de confirmación en el cargo con levantamiento de la suspensión en aquella, se concretará si se reconoce o no al interesado el derecho al cobro de los haberes no percibidos durante el tiempo que duró la suspensión.

Sexto.—La tramitación de los expedientes será secreta debiéndose guardar por parte de todos los que oficialmente intervengan en la tramitación de los expedientes la más absoluta reserva.

Séptimo.—Propuestas por las respectivas Comisiones las resoluciones procedentes, deberán elevarse a la Comisión de Cultura y Enseñanza los expedientes originales y completos, debidamente cosidos y foliados los documentos y diligencias por orden cronológico.

Burgos 28 de Enero 1937—Por la Comisión de Cultura y Enseñanza.—El vicepresidente, **E. Enrique Suñer**.

Señores Presidentes y Vocales de las Comisiones Depuradoras del Personal Docente.

En Rusia han fusilado a los trece trotskistas con ametralladoras

VARSOVIA.—Los periódicos publican extensos relatos de las ejecuciones de los trece trotskistas en Moscú. Dicen que después de la lectura de la sentencia, los condenados fueron llevados a la siniestra prisión de Butyrki, donde se efectuó la ejecución en un patio con dos ametralladoras. El comisario Yechow y el fiscal asistieron al sacrificio. Muralov mantuvo hasta el último instante su sangre fría. Casi todos los demás perdieron el sentido, por lo cual les amarraron y recostaron en un muro. El terrible espectáculo fué iluminado con proyectores. Los cadáveres fueron transportados en camiones hacia las afueras de la ciudad. Los periódicos polacos agregan que las ejecuciones han provocado gran indignación entre el pueblo.

Ha comenzado la reconstrucción del Alcázar de Toledo

SALAMANCA.—Han comenzado los trabajos para la reconstrucción del Alcázar de Toledo. Los obreros han iniciado la recogida de los escombros de dicho histórico monumento. En estas brigadas de obreros trabaja gran número de prisioneros rojos bajo la dirección de técnicos españoles.

La aviación nacional lanza proclamas sobre Málaga

TENERIFE, 6.—La emisora local ha radiado que cinco aviones nacionales volaron sobre Málaga lanzando gran cantidad de proclamas invitando a la población civil a que se rinda al movimiento glorioso de la Patria y de su Ejército, con lo cual se podía evitar mayor derramamiento de sangre.

Un llamamiento de los católicos franceses

PARIS.—A consecuencia de una petición formulada por varios jefes políticos españoles, entre los cuales figuran Bergamín y Ossorio y Gallardo, que se mantienen fieles al Gobierno rojo de Valencia, los Comités nacionales del Frente Universal Pro-Paz, han lanzado un llamamiento firmado por un grupo de individualidades católicas francesas, en el que declaran «que es preciso acabar con esta guerra fratricida». Agregan que «los socorros en hombres y en material suministrados por el extranjero, el desembarco de verdaderas unidades militares y los incidentes naváes, que se multiplican, dan a la guerra española el aspecto de un conflicto más vasto. La paz del mundo está en peligro...».

LA PRENSA ROJA

La "propiedad" de "El Mercantil valenciano"

VALENCIA.—Se disputaban a posesión de «El Mercantil Valenciano» los anarquistas y comunistas, fallándose, al fin, es te pleito y siendo adjudicado a los socialistas, en unión de los comunistas.

De las sangrientas luchas en las calles de la capital

AVILA.—Por varios milicianos rojos pasados a las filas nacionales, se conocen detalles de las últimas luchas libradas en las calles de Madrid, entre grupos partidarios de la rendición de la capital y los que quieren seguir la defensa inútil.

Los prisioneros están convencidos de que no es posible prolongar por mucho tiempo la defensa.

Sostenían que era preferible abandonar Madrid y trasladarse a otro punto para continuar la lucha, evitando de esta manera mayores males para Madrid.

Esta opinión fué ganando terreno después de la espantosa catástrofe del Cerro de los Angeles.

Parece que los dirigentes quisieron dar el golpe para acabar el malestar que se observaba entre los propios milicianos, y por eso, después de aquella tremenda derrota, que costó cientos de víctimas a los rusos, hizo que aumentara el número de los partidarios de la rendición.

Como se temía, de todo lo sucedido, surgió la lucha y últimamente os bandos se agredieron a tiros en las calles de Madrid, habiendo numerosas víctimas.

Desde nuestras líneas se percibían claramente las descargas de fusilería y hasta de ametralladoras.

No se sabe a ciencia cierta si esa lucha ha terminado, o si, por el contrario, continúa todavía, pero de todos modos, la desmoralización es tal que nada tendría de particular que el número de desertores aumente de modo considerable.

Los bolcheviques extranjeros se mantienen en su decisión, porque no les importa destruir la ciudad, con tal de satisfacer sus deseos.

La situación de Madrid es extremadamente crítica, y no podrá resistir por mucho tiempo.

Puede afirmarse que todo Madrid está convencido del rápido triunfo de las tropas del generalísimo Franco.

El exministro Rodríguez de Viguri, condenado a 12 años de prisión mayor

HENDAYA.—El antiguo ministro de la Monarquía Rodríguez de Viguri ha sido condenado por un Consejo de guerra celebrado en San Sebastián a doce años de prisión mayor. El general jefe de aquella provincia ha procurado, dentro del Código de Justicia Militar, un medio legal para que dicho prisionero sea trasladado a otro

meses. Como Rodríguez de Viguri lleva ya preso tres meses, sólo le faltarian cinco.

El delito de que ha sido acusado es de haber prestado auxilio indirecto a los rojos, habida cuenta de que se expresó en términos que el tribunal ha considerado depresivos acerca del movimiento y de algunos generales que lo dirigen.

Notas deportivas

Betis Balompié-Sport C. Obrero

Como ya hemos anunciado, esta tarde tendrá lugar en el campo del Velódromo un interesante partido de fútbol como homenaje a beneficio del glorioso Ejército español, en el que se enfrentarán el equipo campeón de Liga 34-35, «Betis-Balompié» y el equipo local Sport Club Obrero, que se presentará completamente reforzado con elementos de verdadera valía.

El equipo visitante, bastante conocido de nuestra afición no necesita de nuestro elogio, ya que sus componentes bien demostrado tienen su conocimiento del deporte que practican.

El «once» choquero, uno de los Clubs punteros de nuestra capital, pondrán en la lucha todo su amor propio y entusiasmos para salir airoso de esta dura prueba.

Dado el fin que se persigue con este acontecimiento deportivo anunciado para hoy, domingo, es de esperar que los aficionados onubenses acudan al campo para premiar el esfuerzo realizado por el Sport Club Obrero, y adherirse a este homenaje que se rinde a nuestro glorioso Ejército.

La alineación que presentará el equipo visitante es la siguiente:

Tobales; Sanlúcar y Carreras; Peral, Fernández y Leoncito; Saro, Lopez, Paquirri, Manolin y Varela.

El partido dará comienzo a las tres y media de la tarde

Para trabajos de Niquelado y Cromado dirijase a la **CASA QUINTINO** Isaac Peral, 6. - Tel. 1468 **HUELVA**



Cuide usted su estómago
 porque es la base de su salud
 *
 Yo padecí también como usted, pero me curó el **DIGESTÓNICO**
 del Dr. Vicente
 VENTA EN FARMACIAS

Las Notas de los nuevos Precios de tasa para comestibles y ultramarinos, se venden en la

Papelería del DIARIO DE HUELVA Calvo Sotelo, 12-Teléfono 1477 Calvo Sotelo, 15

- X LEA VD.
- X TODAS LAS MARIANAS
- X DIARIO DE HUELVA

Ayuntamiento de Madrid

Se ha reanudado la ofensiva nacional
en el frente de Madrid

Las fuerzas del general Mola han iniciado un avance con completo éxito

Lo que dicen los prisioneros rojos de la situación de Madrid

TENERIFE, 6.—(11 noche).—Se ha reanudado la ofensiva de las fuerzas nacionales en el llamado frente de Madrid.

Aprovechando que el tiempo ha mejorado hoy algo, las tropas del general Mola iniciaron un avance que fué coronado por el más completo éxito. Después de vencer alguna resistencia, no muy tenaz ni fuerte, los nacionales se apoderaron de una línea importante de posiciones entre el Jarama y el Tajuña, conquistando la fábrica química militar. La Marañosa y otras posiciones que el enemigo tenía en dicho sector. El avance ha sido de bastante profundidad, habiendo causado a los rojos bajas considerables y material de guerra. También ca-

yeron en poder de las fuerzas nacionales victoriosas un número de prisioneros rojos.

Estos confirman que la situación porque pasa Madrid no puede ser más terrible, y dan a entender que la resistencia de las brigadas internacionales se desmorona por momentos. Confirmaron, asimismo, las informaciones ya conocidas respecto a las enormes dificultades con que tropieza la Junta de Defensa para hacer la evacuación en al medida y con el aceleramiento que dicha Junta ideó. La población civil se resiste a salir de la capital, confiadísima en la próxima llegada del Ejército nacional para libertarles definitivamente.

Una nota del general Queipo de Llano

Buenas noticias del frente de Málaga

SEVILLA, 6.—El Excelentísimo señor General Jefe del Ejército del Sur, don Gonzalo Queipo de Llano, facilitó a primera hora de la tarde la siguiente nota:

«En vista de las buenas noticias que a mí llegan del frente de Málaga y conociendo la impaciencia de mis radio-oyentes, anticipo a mi charla habitual de la noche las siguientes

agradables noticias: 1.º Ha sido tomado por una columna el pueblo de Villanueva de la Concepción; 2.º, otra columna ha tomado el pueblo de Colmenar y 3.º, por último, ha salido de Marbella una tercera columna que se encuentra a 10 kilómetros de Fuengirola, habiendo hecho numerosos prisioneros y recogido abundantísimo material de guerra a los rojos.»

Llegan a Roma varias compañías de «camisas negras» que regresan de Abisinia.—Apoteósico recibimiento.—Palabras del Duce

ROMA, 6.—Han llegado a esta capital varias compañías de «camisas negras» que participaron en la guerra italo-abisinia y que retornan con los laureles de la victoria.

El pueblo romano les dispuso un recibimiento verdaderamente apoteósico, acudiendo varios miembros de la familia real italiana, el duce Mussolini y otros personajes, entre ellos los miembros del Gran Consejo Fascista. La muchedumbre, concentrada en la gran

plaza de Venecia y vías adyacentes, aclamó al Duce, quien pronunció estas vibrantes palabras: «¡Camisas negras de la Italia fascista! Este grandioso recibimiento de que sois objeto os demostrará el entusiasmo y la admiración que siente el pueblo italiano ante vuestra gesta heroica, que ha permitido a Italia fascista asegurar la continuidad de su obra de levantamiento y de defensa de una nueva civilización.»

Los comunistas al servicio de Moscú ponen en sus labios la palabra «libertad» pero sus manos manejan el látigo de las ocho colas

Cómo piensan y siente los generales rojos, a la hora de la verdad

ROMERALES MURIO ARREPENTIDO

PAMPLONA.—«Arriba España» publica un artículo del comandante Lastra, en el que refiere lo ocurrido al ser fusilado en Melilla, en los primeros días del Movimiento, el general Romerales, hombre de confianza del Frente Popular y en especial de Azaña.

Cuando estaba formado el piquete, solicitó permiso al jefe de la fuerza para dirigir sus últimas palabras a los soldados encargados de cumplir la sentencia, haciéndolo con las siguientes palabras:

«Hijos míos, hijos de la noble España, yo os digo que he sido un mal compañero y desleal a mi Patria, y por ello os pido que obedezcáis ciegamente a vuestros jefes y oficiales, que se han alzado al grito de «¡Viva España!», secundándolos hasta morir, porque ellos son los que la representan y rinden culto.»

A continuación, se acercó a la bandera bicolor, a la bandera de España, besándola ardientemente y pidiendo que tocasen el himno de la Academia de Infantería, lo que se cumplió, y dirigiéndose al oficial que mandaba el piquete, le rogó le dejase dar las oportunas órdenes y con el cuerpo erguido y de frente a los soldados, dijo así:

«¡Soldados! Mirad como mueren los traidores a la Patria. ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Apunten! ¡Fuego!»

Así se extinguió una vida que se había descarrado del camino del honor, pero que en su ocaso supo rectificar.

SARABIA SE RECONOCE IMPLICITAMENTE TRAIADOR

—CORDOBA.—Un diario local

publica la siguiente anécdota interesante:

«En Montoro y poco antes de ser tomado bravamente por nuestras tropas. En determinado lugar se reunían algunos oficiales rojos a beber cerveza. El día a que nos referimos, se encontraban allí el general Sarabia, el comandante de Artillería Gerardo Armentia y el amigo montoreño que nos cuenta el diálogo sostenido entre dichos general y comandante.

—¿Ganaremos la guerra, mi general?

—¡Quién lo duda!

—¿No cree usted, mi general, que con esa legión de asesinos y ladrones no se puede ir a ninguna parte?

Sarabia guarda silencio.

—¿No cree usted mi general, que con esta indisciplina y esta cobardía no triunfaremos jamás?

Sarabia sigue en silencio. Y Armentia, implacable y clavando sus ojos en los ojos de Sarabia:

—¿No cree usted, mi general, que hay a nuestro lado muchos cobardes y muchos generales traidores? ¿No cree usted?

Sarabia, baja la vista, y después de un minuto de silencio, responde en voz baja:

—Es verdad, comandante.

La anécdota es exacta. Armentia, según nos refirió nuestro comunicante, fué quien tuvo emplazadas dos piezas apuntando al Ayuntamiento de Villanueva de Córdoba, para hacer fuego cuando estuviese dentro el Comité del Frente Popular. Después Armentia fué destituido y se lo llevaron a Madrid. Parece ser que fué fusilado.

«Defensa contra la anarquía y el terrorismo bolchevique y esfuerzo por el desenvolvimiento social de la España y del mundo entero»

En el frente de Málaga

Después de las últimas brillantes operaciones

BERLIN, 6.—Después de las brillantísimas operaciones llevadas a cabo por las fuerzas nacionales del Ejército del Sur en todo el amplio frente malagueño, que dieron por resultado la conquista de posiciones de un gran valor estratégico, dichas fuerzas han consolidado fuertemente el terreno ganado, fortificándolo. El quebranto sufrido por los rojos ha sido tremendo.

Algunos de los prisioneros cogidos durante el avance de las fuerzas nacionales ratifican que en las milicias rojas defensoras de la capital impera un ambiente que revela desconfianza y desmoralización.

Las operaciones ofensivas en el sector malagueño se están

desarrollando bajo un signo netamente victorioso para las fuerzas nacionales del Ejército del Sur.

BERLIN, 6.—*Telegramas de corresponsales de guerra que se hallan en el frente de Málaga dan cuenta de la desesperada situación en que se encuentra la capital, pues aunque la ofensiva nacional la esperaban los comunistas malagueños desde hace días, se consideran impotentes para contenerla, a pesar de haber recibido algunos refuerzos. La depresión moral es grande, sobre todo por el empuje y la precisión con que se desarrolla la ofensiva del Ejército nacional contra la capital roja mediterránea.

DURANTE EL CONGRESO EUCARISTICO DE MANILA SE CONDENARON ENERGIICAMENTE LAS ACTIVIDADES DEL COMUNISMO

ROMA, 6.—Durante el Congreso Eucarístico que se está celebrando en Manila, uno de los prelados condenó energicamente las actividades del comunismo en Europa y en el lejano Oriente, pronunciando estas palabras: «Es preciso que se unan de verdad, todos los católicos del mundo para luchar contra el comunismo, que es la lepra de la sociedad civilizada, lepra que todos estamos obligados de exterminar.»

PROXIMA LLEGADA DE VON RIBBENTROP A LONDRES

LONDRES, 6.—En la semana entrante llegará a la capital inglesa el diplomático alemán von Ribbentrop, para tratar con el Gobierno inglés del problema de las colonias germanas.

A propósito de este asunto, se afirma en los círculos bien enterados que la gestión de von Ribbentrop solo tiene carácter de tanteo preliminar.

EL VIAJE A LA COSTA AZUL DE MR. EDEN Y EL EMPRESARIO DE INGLATERRA A FRANCIA

BERLIN, 6.—En los medios autorizados y con referencia al viaje del ministro inglés de Negocios Extranjeros, Mr. Eden, a la Costa Azul, se informa que durante su vacación se entrevistará con su colega el ministro de Negocios Extranjeros francés, M. Delbos, para puntualizar lo referente al empréstito de 10.000 millones de francos franceses que la Gran Bretaña concederá a Francia y que el Gobierno francés del Frente Popular utilizará para procurar una estabilización de la moneda nacional.

LOS HUELGUISTAS DE LAS FABRICAS DE MICHIGAN SE NIEGAN A ABANDONARLAS

TENERIFE, 6.—(11 noche).—La huelga de obreros en las fábricas de automóviles del Estado de Michigan (Norteamérica) continúa aumentando en su volumen y gravedad. La mayoría de los obreros huelguistas se niegan en absoluto a abandonar las fábricas. Como si fuera una consigna general, ha respondido con estas frases: «Que vengan a expulsarnos; tendrán que pasar por encima de muchos cadáveres nuestros.»

En vista de la actitud de acusada rebeldía de los obreros huelguistas, las autoridades del Estado de Michigan se han reunido para tomar medidas extremas.

Se confirma de que Largo Caballero fué agredido

CORDOBA.—Noticias recibidas de Valencia confirman el atentado de que fué objeto Largo Caballero, que resultó herido en un brazo.

Los agresores fueron cuatro milicianos, a quienes el jefe del Gobierno y antiguo estuquista les respondió hace días de mal modo a la petición que ellos le hicieron.

Lea V. el DIARIO